

JOSÉ VICENTE SÁNCHEZ CABRERA
LUIS DEL ROMERO RENAU

PREFACIO

Esta obra es el resultado de la voluntad de un grupo de discípulos, colegas y amigos del profesor Joan Romero. Sabíamos que era todo un reto elaborar una semblanza humana y académica de este profesor de la Universitat de València, pero esperamos haberlo conseguido. Las páginas que conforman este volumen son las aportaciones de distintos colegas, compañeras y compañeros, unidos por el interés de reflexionar sobre los distintos planos, teóricos y prácticos, que componen el mosaico vital de este gran maestro de la geografía.

La parte más personal que nos acerca a la figura de Joan creemos que lo explica todo, o casi todo. Tuvo una primera etapa académica que los estudiantes más jóvenes debieran conocer, y es nuestra voluntad explicársela.

En sus inicios, allá por los años setenta, la compaginó con una experiencia política única y apasionante. Recién llegado al “cap i casal” desde un pequeño pueblo de Albacete, diversos profesores universitarios lo sedujeron y convencieron para llevarlo por el camino del compromiso y la militancia política. Joan Romero compaginó su desempeño académico con una destacada participación en el espacio político y partidario de la naciente democracia, siendo un puntal del afianzamiento de ésta en el territorio valenciano. Dijo en su día Andrés Pedreño, quien fuera rector de la Universidad de Alicante, y coincidimos plenamente con él, que Joan Romero había sido el mejor *conseller* de Educación que nunca habíamos tenido los valencianos desde la llegada de la democracia. Motivos no le faltaban al ilustre economista, ya que Romero se convirtió en el principal defensor del llamado “principio de la autonomía universitaria” a mediados de los años noventa, cuando no eran pocas las tribunas desde las que se la atacaba sin cuartel.

Pero nuestro amigo Romero nunca entendió la política como una profesión, y jamás tuvo una visión “proteica” de ella (como a él le gusta decir). Por eso, llegó un momento en el que optó claramente por dedicarse a tiempo completo a la docencia y la investigación, sin que eso haya mermado un ápice su compromiso con la política en su expresión más noble, la que se ocupa de afrontar los problemas de nuestra sociedad. De hecho, el personaje nos recuerda a aquellos hombres imprescindibles de los que hablaba Bertolt Brecht, aquellos que luchan toda la vida por una sociedad mejor y más justa.



Los profesores de la Universitat de València tuvieron una gran proyección política en los tiempos de la transición: en la foto Ernest Lluç, Vicent Llombart, Alfons Cucó, Josep Pons, Joan Olmos, Joan Romero y Vicent Garcés. Desde joven, Joan estuvo trabajando por las libertades con históricos del valencianismo político como Rafael Juan, Manuel Agramunt, Vicent Soler, Josep Sanchis, Segundo Bru, Rafael Menezzo, Vicent Madramany, Alfred Dasi, Josep Palomero, Julio Domingo y Rafael López, entre otros.

En un plano más íntimo, nuestro amigo nos conmueve cuando habla de su infancia y de su familia. En especial recuerda a su abnegada madre, como hizo en un reciente y emotivo pódcast producido por la Cadena SER. A su madre dice que le debe “todo”, ya que su papel fue clave para animarlo y que el joven se desplazara e iniciara sus estudios en la ciudad de Valencia. En esa entrevista de la Cadena SER, el protagonista nos cuenta que, de no haber estudiado, seguramente se hubiera dedicado a trabajar el campo con el tractor de su padre. Pero nuestro amigo tenía un talento especial para los estudios, y así se lo hizo ver su maestro de escuela en el pueblo. Pronto se encargaría de devolver el gesto a su familia con creces, consiguiendo el premio extraordinario de licenciatura primero y después, el de doctorado. Desde entonces, su vida transcurre entre el terruño de su Albacete natal y las ciudades de Valencia y Dénia. En la capital de la Marina Alta, el profesor recarga fuerzas todos los veranos, se toma su tiempo para pensar y prepara sus mejores ensayos.

Uno se da cuenta de que no termina de conocer al hombre hasta que no tiene las suficientes horas de vuelo con él. De hecho, todavía a los que estamos aquí, a su alrededor, nos sigue pareciendo todo un misterio en algunas facetas de su vida. En cualquier caso, Joan-Juan nos ha permitido intuir la importancia que han tenido su mujer, Lola, y lógicamente su hija. Ellas son su mayor apoyo vital. Una vida repleta de agendas colapsadas, charlas, conferencias y todo tipo de compromisos alineados al más alto

pensamiento. Tras una intensa vida dedicada a la política, Joan retoma su profesión enseñando geografía, pero también aprovecha esta posición para inculcar valores y principios de vida.

Con la entrada del nuevo siglo, su cátedra recobra el lustre y sus mensajes trascienden en la sociedad valenciana actual. Es capaz de abrir infinitos temas, siempre defendidos desde la máxima solvencia, en la que aborda los desafíos políticos y sociales más candentes en cada momento. Se autodefine como un “crítico-optimista” al servicio del bien común, cuida el mensaje y lo verbaliza con una voz suave capaz de crear en la sala una atmósfera especial. Sin lugar a duda, Romero es una persona que nos representa en tiempos en los que la sociedad anda falta de referentes intelectuales.

Su segunda etapa académica ha sido realmente intensa y satisfactoria. Retoma sus clases impartiendo docencia en las titulaciones de Geografía, Historia, Periodismo y Ciencias Políticas en la Universitat de València. Se convierte en una pieza fundamental en el nuevo enfoque y proyección dentro del plan de estudios que imparte el Departamento de Geografía. Los escritos, libros y artículos científicos que comienzan a ver la luz ponen de manifiesto un enorme trabajo de fondo. En este sentido, las temáticas que preocupan al profesor Romero como catedrático de Geografía Humana son realmente variadas: el Estado y los conflictos geopolíticos, el papel de la sociedad civil, las cuestiones demográficas, la educación y la cultura, la dualidad entre el medio rural y los espacios urbanos, la evolución de los sectores productivos, los procesos de gobernanza en el marco general del desarrollo local y regional, los procesos de sostenibilidad medioambiental y, en especial, los relacionados con el cambio climático...

Fruto de este trabajo intenso, Romero empezó a ser convocado en calidad de especialista en materia territorial. Se encarga de arbitrar en multitud de debates y diálogos entre personajes políticos de distinto signo, y se le considera la persona ideal para sentar las bases y marcar los principios de una sociedad más justa, sostenible y democrática. A este ilustre personaje igual se le pide una comparecencia en las Cortes Generales, que se le invita de forma asidua para dar su opinión en algunos programas de radio de cobertura nacional. En cualquier caso, sospechamos que las cámaras y los focos no le gustan demasiado, pero no podemos negar que estos formatos tampoco se le resisten. Es más, muchos amigos pensamos que este es uno de los ecosistemas en los que Romero mejor se mueve. Cuando termina su trabajo, Joan siempre sonrío, y se nota que disfruta con lo que él considera que es su obligación: contribuir y transferir el pensamiento académico a la sociedad actual, y, de paso, representar a la noble institución del “Estudi General de la Universitat de València”.

El currículum académico de Joan Romero es abrumador; con innumerables méritos en forma de investigaciones y publicaciones de gran impacto y prestigio, atesora más de treinta libros publicados como autor/editor, además de haber dirigido doce tesis doctorales y una larga serie de trabajos de investigación. En la actualidad, forma parte del consejo asesor de la prestigiosa editorial Tirant-Humanidades, y es responsable de la colección Desarrollo Territorial de la Universitat de Valencia (PUV). Su forzada jubilación en tiempos del COVID ha encontrado una feliz solución. Su reciente nombramiento como profesor emérito le permitirá regresar a las aulas a partir del curso 2023-2024.



Joan Romero en la celebración del XV aniversario del Institut Interuniversitari de Desenvolupament Local, que él mismo se encargó de fundar con otros profesores como Ana María Fuertes. Al pie con algunos de sus amigos y compañeros de la Facultad de Geografía e Historia: Adrián Ferrandis, José Vte. Sánchez y Joan del Alcázar.

Es también de justicia reconocerle la “paternidad” de su querido Institut Interuniversitari de Desenvolupament Local de la Universitat de València (IIDL), que ha permitido abrir y proyectar el papel de los geógrafos y geógrafas como profesionales de alto valor, dignificando su papel al mismo nivel que otras disciplinas. Este compromiso siempre estuvo presente en su misión: Joan desempeñó un papel fundamental en la aprobación de la Ley de creación del Colegio Profesional de Geógrafos de España en el año 1999. Desde entonces, el colectivo cuenta con un órgano de representación profesionalizado que reconoce y defiende la labor de la geografía en la sociedad actual. Asimismo, fue uno de los artífices de la renovación y actualización de la disciplina geográfica, una vez aprobado el espacio europeo de educación superior (conocido como Plan Bolonia). En este contexto, nace el nuevo grado de Geografía y Medio Ambiente, en el que Joan Romero deja su sello a modo de propuestas en beneficio de un

innovador plan de estudios. Así mismo, ha sido el responsable de exportar distintas asignaturas propiamente geográficas a diversos grados y posgrados que hoy se imparten en facultades como la de Ciencias Biológicas, Derecho y Economía.

Hoy en día, el grado de Geografía y Medio Ambiente de la UV es uno de los grados de geografía más demandados de todo el país. La defensa que hizo Romero en su día, en la que trata de relacionar la geografía con las cuestiones más medioambientales, gana cada vez más peso en las preocupaciones de la ciudadanía (temas tan candentes como el cambio climático, las extinciones masivas, los problemas de contaminación atmosférica o la degradación de ecosistemas). En este sentido, el tiempo le ha dado, una vez más, la razón.

La variedad de contribuciones que contiene este número monográfico de la revista *Cuadernos de Geografía* da cuenta de la amplia temática que el profesor Romero ha ido trabajando durante toda su carrera, siempre desde una mirada multidisciplinar. A esto cabe añadir y destacar la cantidad de personas que han querido participar en este más que merecido homenaje a la figura de un geógrafo a medio camino entre la política y la academia, que ha dejado una profunda impronta en muchas generaciones de geógrafos y geógrafas, entre los que se encuentran quienes suscriben estas líneas.

Cómo citar este artículo:

Sánchez Cabrera, J. V. & Romero Renau, L. del (2023). Prefacio. *Cuadernos de Geografía*, 110, 7-11.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 4.0 Internacional.

